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Т Е З И С Ы 

к выступлению Президента Российского союза 

промышленников и предпринимателей А.Н.Шохина  

на пленарном заседании Российско-Японского 

экономического форума (бизнес-диалога) 

 

 
г.Токио                   16 декабря 2016 г. 

Ниппон Кэйданрэн 
 

 

 Российский союз промышленников и предпринимателей, объединяющий 

в своих рядах наиболее крупный бизнес нашей страны, с большим интересом 

воспринял инициативу Премьер-Министра Синдзо Абэ, детализированную 

Министром экономики, торговли и промышленности г-ном Хиросигэ Сэко во 

время его ноябрьского посещения Москвы. 

Сегодня очень многое делается для политической нормализации 

отношений и это очень важно для деловых людей, т.к. иногда складывается 

впечатление, что бизнес (японский особенно) очень чутко 

прислушивается к «пожеланиям» своего правительства.  

 План развития отношений из восьми пунктов, предложенный Премьер -

министром Абэ, был озвучен в мае с.г., а уже в июне в РСПП мы встретились с 

делегацией Кэйданрэна во главе с г-ном Асада для обсуждения перспективных 

проектов. 

 Российский и японский бизнес уже делает ответные шаги - к визиту на 

высшем уровне было подготовлено к подписанию более 50 двусторонних 

документов. Многие члены РСПП являются участниками подписания этих 

документов. 

Справочно:  

Газпром с Мицубиси Хитачи Пауэр Системс договорились о 

локализации производства на территории Российской Федерации газовых 

турбин Н-100.  

Рус Гидро с Мицуи энд Ко подписали Меморандум о намерениях по 
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локализации производства ветровых энергоустановок (ВЭУ) в Российской 

Федерации,  

Газпром нефть с Иокогама Электрик будут создавать международный 

центр инноваций в области промышленной автоматизации,  

РЖД с Министерством здравоохранения, труда и благосостояния 

Японии планируют развивать сотрудничество в области медицины и 

здравоохранения,  

Фонд Сколково с Панасоник Раша Лтд. будут развивать сотрудничество 

в по разработке и коммерциализации новых технологий,  

Газпромбанк и Российский фонд прямых инвестиций с Японским 

банком международного сотрудничества подписали Меморандум о 

сотрудничестве,  

Внешэкономбанк с Иточу Энекс и Дайчу планируют строительство крупного 

производства пеллет в Хабаровском крае (Российская Федерация) мощностью 

до 500 тыс. тонн в год в рамках дальневосточного лесопромышленного 

кластера. 

 Есть планы по сотрудничеству в области медицины и фармакологии (Р-

ФАРМ – Мицуи); мирного использования ядерной энергии; развития малого и 

среднего предпринимательства; Интересен проект по производству 

высокотехнологичных сверхпроводников. Российские инвесторы производят и 

реализуют их в Японии (СуперОкс). 

Российский бизнес готов наращивать сотрудничество с Японией и 

странами АТР: сегодня торговля с ними составляет уже более четверти всего 

российского товарооборота. Создание на Дальнем Востоке сети территорий 

опережающего развития с налоговыми льготами и упрощенными 

административными процедурами способствует развитию этого вектора 

взаимного сотрудничества. 

 Но не только это необходимо японским инвесторам: надо повысить 

уровень уверенности в долгосрочных инвестициях на материковой части 
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России, как это имеет место в рамках проектов «Сахалин-1» и «Сахалин-2» 

(70% сжиженного газа, добываемого на о.Сахалин, стабильно идет в Японию). 

 Мы рассматриваем Дальний Восток как центр пересечения интересов 

российских и азиатских инвесторов, как точку входа на российский 

рынок грузовых потоков, капиталов и технологий из стран АТР. 

Сегодня активно реализуются проекты, связанные с экспортом сырья, 

однако будущее экономики Дальнего Востока связано не только с экспортом 

углеводородного сырья, но и его глубокой переработкой.  

В 2016 году уже функционирует 12 территорий опережающего развития 

и иностранные инвесторы, приходящие на Дальний Восток, получат не только 

необходимую инфраструктуру, но и фискальные льготы.  

Постепенно улучшается макроэкономическая ситуация в России. 

Опросы, проводимые РСПП, показывают, что бизнес считает ситуацию 

стабильной. После уменьшения «глубины» планирования в 2014-2015 году, и 

органы власти, и бизнес вернулись к подготовке среднесрочных и 

долгосрочных стратегических документов.  

В 2017 году прогнозируется рост экономики. 80 % компаний, 

опрошенных РСПП, планируют в 2017 году осуществить инвестиции в 

основной капитал. Даже некоторое ослабление девальвационного эффекта не 

станет непреодолимым барьером для эффективных и инвестиционно активных 

компаний. 

Дополнительную привлекательность для реализации инвестиционных 

проектов в России создают институты развития и инструменты 

стимулирования, доступные для иностранных инвесторов, включая 

специальные инвестиционные контракты (один из первых был заключен с 

компанией Мазда). 

Компании с японским капиталом также смогли воспользоваться 

девальвационным эффектом. Завод Hitachi в Твери стал отгружать 

экскаваторные стрелы в Нидерланды, получая дополнительную прибыль за 

счет низкой себестоимости производимой продукции. 
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Когда-то мы не верили, что сельское хозяйство в нашей стране 

может быть бездотационным. Однако прошел короткий срок и доходы от 

экспорта сельхозпродуктов уже превысили 16 миллиардов долларов и 

продолжают расти. Поэтому самое главное - это создать условия для 

достижения поставленной цели. Мы активно поддерживаем начинания по 

производству чистой агропродукции.  

Справочно 

Крупный агрохолдинг «Талина», у которого много хороших 

предложений для взаимного сотрудничества, выступал на утренней сессии. 

Ниша России – это производство экологически чистых органических 

продуктов питания, а ее потенциал должен превратить страну в гаранта 

продовольственной безопасности в АТР. 

Продвижение брендов российской продукции АПК позволит японцам не 

только получать безопасную и высококачественную продукцию, но и 

обеспечит сближение гастрономических культур наших стран. 

Для налаживания поставок зерновых в Японию важно реализовать 

проект Восточного зернового коридора, одним из ключевых элементов 

которого станет портовый терминал для перевалки зерна на Дальнем 

Востоке (ОАО «Объединенная зерновая компания» (ОЗК) и транспортная 

группа Fesco). Проект может реализовываться с привлечением японских 

инвестиций и технологий, в том числе в формате государственно-частного 

партнерства. 

Благодаря технологическим изменениям будущая экономика Азиатско-

Тихоокеанского региона существенно будет меняться, что приведет к 

кардинальному изменению спроса на товары, традиционно экспортируемые с 

Дальнего Востока. Четвертая промышленная революция изменит не только 

потребительские свойства продуктов, но и способы их производства. Как это 

повлияет на экономику Дальнего Востока – об этом необходимо думать уже 

сейчас.  
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Многое можно созидать совместно. 1 декабря 2016 г. утверждена 

Стратегия научно-технологического развития Российской Федерации. 

Надеемся на сотрудничество в сфере технологий и инноваций. В рамках 

Форума подписан документы о сотрудничестве между Фондом развития 

Центра разработки и коммерциализации новых технологий (Фонд «Сколково») 

и Компанией «Фанук», между Японской организацией по развитию новых 

энергетических и промышленных технологий (НЭДО). ПАО «Русгидро» и 

Правительством Республики Саха. 

Справочно:  

Сегодня утром мы ознакомились с презентацией российской компанией 

АВВYY информационных систем нового поколения, базирующихся на 

высокопроизводительном японском оборудовании и российских 

программных технологиях искусственного интеллекта.  

 Мы пригласили выступить на утренней сессии генерального директора 

Московского Центра структурных преобразований промышленности Титова 

Игоря Борисовича, который озвучил интересные идеи в области 

взаимодействия технопарков Москвы и Токио. 

Нам есть что предложить и крупному японскому бизнесу, в том числе 

участвовать в масштабных проектах: 

- В ближайшее время планируется построить 4 тыс.км. 

высокоскоростной магистрали Москва-Казань и далее продлить 

магистраль до Екатеринбурга. Здесь очень полезен был бы японский опыт и 

приглашение к сотрудничеству можно только приветствовать. Это относится и 

к развитию терминально-логистической инфраструктуры в местах 

формирования и концентрации грузопотоков на международных 

транспортных коридорах. 

 - Нам известно, что японцы задумались о прокладке газопровода из 

России (проект строительства газопровода от Сахалина до Токийского 

залива через Хоккайдо протяженностью 1500 км.). 



6 
 

 - Можно приветствовать инициативу японской «Соджитц Корпорейшн» 

о расширении хабаровского аэропорта (49% предполагается оставить 

японским инвесторам). 

 - Исключительно перспективным для сближения экономических 

отношений наших стран представляется строительство энергомоста между 

островами Сахалин и Хокайдо для экспорта электроэнергии в Японию. 

Энергетическое соединение Сахалина с материком и выход на Японию через 

Корею позволит создать энергетическое кольцо, которое изменит топологию 

сети и внесет вклад в инфраструктуру для развития других отраслей 

промышленности. 

- Ярославский заводом «Вымпел», готов сотрудничать с японскими 

компаниями при производстве судов на подводных крыльях (возможно с 

последующим сбытом в Грецию, где есть на них повышенный спрос в связи с 

необходимостью организации скоростного сообщения между большим 

количеством островов).  

 Дальний Восток на 82% формирует ресурсную базу рыболовства России 

и страна заинтересована в стимулировании строительства новых 

рыбопромысловых судов и новых перерабатывающих предприятий. 

 Рост среднего класса в Азиатско-Тихоокеанском регионе приводит к 

перестройке карты туристических потоков по всему миру, и Япония здесь 

не исключение. Надеемся на то, что туристические территории опережающего 

развития на Камчатке и Сахалине помогут значительно расширить 

туристический бизнес.  

 В заключение хочу отметить, что в новой парадигме российско-японских 

отношений, которую мы все хотим построить, достигнутый товарооборот 

между нашими странами в 33 млрд долл. (в 2013 году) может быть перекрыт 

многократно в самом ближайшем будущем. 


